
Réunion du CA AFCP – 4 juillet 2007 Paris (ILPGA) 
 
Présents : Pascal Perrier, David Langlois, Rudolph Sock, Georges Linarès, Laurent Besacier, Sylvain 
Meignier, Solange Rossato, Christine Meunier, Véronique Delvaux, Cécile Fougeron, Isabelle 
Ferrané, Philippe Boula de Mareuil.  
 
Ordre du jour suivi :  

1. Bilan sur les séminaires  
2. Quel format pour les séminaires AFCP (Georges) 
3. Bourses AFCL (Solange) 
4. Organisation et diffusion des compte-rendus du CA 
5. Gestion des demandes de subventions (Sylvain) 
6. Bilan des subventions (à compléter) 
7. Manifestations impliquant l’AFCP 
8. Prix de thèse 
9. Commission Communication (Cécile, Christine, Véronique) 
10. Discussion de l’accessibilité des informations sur le site web 
11. Interspeech 2011 en France ?  
12. Prochaine réunion du CA 

  

1. Bilan sur les séminaires :  
 Séminaires Passés  

 Langues peu dotées ( 21 juin 2007 - Grenoble) – Laurent Besacier.  
- 40 personnes inscrites dont 15 extérieures (Limsi, Aix, Lyon, Nantes, Genève, LIA,…) 

: il est difficile d'atteindre 40 personnes, il faut mettre l'accent sur la diffusion de 
l'information. 

- Séminaire gratuit, ce qui facilite la venue des locaux. Attention au risque de tendre vers 
des manifestations trop locales. 

- Forme : des conférences invitées. 
- Domaine TAL, phonétique : voir programme à l'adresse http://www.afcp-

parole.org/article.php3?id_article=644. 
- Présentations des intervenants à disposition des participants, voire plus (site AFCP ?). 

Laurent  demander la permission de diffuser les supports sur le site de l'AFCP 
- Dépenses : 600 euros (intervenants extérieurs) sur subvention de 500 euros. Décision : 

l'AFCP augmente la subvention de 94 euros. 
- Repas payé par le labo. 
- Proposition de workshops ISCA en perspective (sur langues peu dotées). 
- Traitement Automatique du Langage parlé (zone Asie, Vietnam). 
 

 Parlés arabes (14 & 15 mai 2007 – Montpellier) – Mohamed Embarki. 
- Domaine : Morphologie et lexique. 
- 14 Communications orales (invités) + 16 (12 ??) posters présentés sur 24 (26 ??) 

sélectionnés. 
- Subvention de 3500 euros de l’AUF (conférenciers invités) sur budget de 5000 euros – 

1000 euros subvention AFCP + 1000 euros de bourses prévus sur justificatifs mais non 
encore versées. Rappel : lorsque le budget est bénéficiaire, l’AFCP demande le 
remboursement de tout ou partie de la subvention accordée.  

- Deux ouvrages seront issus de ce colloque :  



 Un regroupant les posters concernant les problèmes sociolinguistiques ; publié aux 
éditions L'Harmatan. 

 Un deuxième ouvrage regroupant les communications orales sera édité chez  
Cambridge Academic Press 

- Pascal Perrier  Demande de précisions sur le nombre de participants et sur le budget 
(frais de publication des ouvrages). Si le budget est équilibré alors demander de 
rembourser l’avance accordée par l’AFCP.  

 
 Séminaires en cours de préparation 

 IDP 07 (Interface Discourse Prosody, 12-14 septembre – Presqu'île de Giens) – Qui ? 
Pascal Perrier ?  
- 1500 euros de subventions versés par l’AFCP. 
- 3 bourses possibles : 2 demandes (Solange) – 
- Equipe Com    Envoyer des flyers AFCP pour diffusion 
 

 Ecole d’été ERMITE ( 4 au 7 septembre) – Hervé Glotin. 
- 2 bourses possibles de 150 euros. Précision d’Hervé Glotin  : 1 seule demande a été 

faite (donc l'autre bourse ne sera pas utilisée) : le montant de la bourse a été déduit des 
frais de l'école (260 - 150 euros = 110 euros au final). 

- 30 participants dont 14 intervenants. C'est peu. La majorité des inscrits ne viennent pas 
de la parole. Il y a aussi une école d'été qui existe déjà sur la recherche d'information. Il 
est donc nécessaire d'élargir l'école. Pascal Perrier ?  Demander à Hervé Glotin 
d’ouvrir d’avantage pour augmenter le nombre de participants. 

-  Compilation des deux écoles dans la revue I3 du CNRS fin 2007. 
 

 Ecole d’été « Cognitive models of Speech Production, Speech Perception and their 
Interactions» (organisé tous les 3 ans et par l’ICP cette année) Pascal Perrier. 
- Thématique : parole et cerveau (production/perception parole). 
- Nombre max 50 personnes dont 10 invités – actuellement 37 personnes inscrites. 
- Acceptation sur résumé - Demandes supplémentaires acceptées si elles rentrent dans le 

budget - Deux subventions perçues de plus (INPG, Ville de Grenoble). Budget total de 
7700 Euros équilibré. 

- 3 bourses possibles – demandes à lancer par qui ? 
- L'AFCP jour un rôle important en ce qui concerne le gestion du compte. 
 

 RJCP (5-6 juillet 2007) – Orsay 
- L'équipe organisatrice a été présentée et a fait un synthèse : 
- 42 participants qui font une présentation + 10 ou 12 personnes extérieures + 3 

intervenants – 2 sessions orales et 2 sessions posters. Jeudi soir repas et vendredi matin 
sortie. 50 soumissions : c'est une bonne participation. 

- 200 euros d’acomptes pour le restaurant versés par l’AFCP. 
- 750 euros de subventions déjà demandés + 550 euros demandés en plus, pour un total 

de 1300 euros. L'AFCP est d'accord. 
- Demandes de bourses (11 demandes = 1100 euros) = 5 bourses de l’AFCP et le reste 

pris sur la réserve des RJC (3070 euros : bénéfices de Mons). Tout ce qui dépasse les 
500 Euros sera pris sur les 3070. 

- Pascal Perrier : d'accord pour être animateur de session. 
 
 



 Séminaire sur les traits (octobre 2007, Jacqueline Vaissière et Cécile Fougeron pour 
l'AFCP  

- Demande en attente (voir septembre). 
- Workshop en annexe de la conférence sur les traits – A labelliser par l’AFCP. 

Attendre les précisions sur l’organisation 
 

 Propositions de séminaires à venir. 
 Séminaire « Forensic ». 

- Animateur Louis-Jean Boé  
- Organiser d'abord une réunion de travail préparatoire en septembre/octobre avec 4 ou 5 

personnes du groupe restreint (voir CR précédent) pour préparer les actions à venir 
(presse, séminaires ou et quand,…). 

 
 Séminaire sur la parole pathologique (Avignon ou Grenoble) En parallèle des JPC. Quel 

sera le lieu ? Grenoble ? Avignon ? 

2. Quel format pour les séminaire AFCP ? – Georges Linarès. 
- Limité à une journée. 
- Gratuit. 
- 5 à 6 intervenants + table ronde. 
- Subvention (max 1000 euros sinon discuter). 
- 2 par an. 
- Georges  mail incitant la mise en place de séminaires printemps 2008 ou plus tard 

si JEP.  

3. Bourses (Solange Rossato) : 
 Bilan des demandes : année 2007 particulière du fait d'une forte publicité sur les offres de 

bourses : les demandes ont été fortes. Difficile de gérer le flux sur une année. 
 Quels critères pour l’attribution des bourses ?  

 Mettre une deadline pour les demandes de bourses sur les grosses manifestations (un mois 
avant la conférence). 

 Définir un nombre max de bourses par manifestation selon différents critères suivant que la 
manifestation est : 

- Organisée par l’AFCP (JEP, RJC,…) : nombre à déterminer ? 
- Soutenue par l’AFCP : 3 bourses. 
- non soutenue : 2 bourses. 
- Importante ou exceptionnelle comme ICPHS qui a lieu tous les 4 ans (10 bourses 

tous les 4 ans). 
- Présentation d’un papier  une bourse par papier, une bourse par personne et par 

an, et limiter le nombre par labo. 
 Remboursement des transports à concurrence de 150 euros (envoyer un ordre de mission 

sans frais et les billets originaux). 
 Demander une lettre du laboratoire indiquant que le complément est pris en charge. 
 Question : faut-il cibler les conférences ? Avec une liste officielle ? 
 Fixer un budget par an pour les bourses (plafond de 5000 à 6000 euros). 
 Solange  en cas de doute, demander au groupe 

 Adhésion AFCP : Si le demandeur n’est pas adhérent à l’AFCP, l’inscription est faite d’office. 
 
 



 Etat actuel des demandes : à compléter 
 2 demandes pour Interspeech. 
 AVI (Agents Virtuels Intelligents) : 1 demande. 
 PAPI (??): 1 demande. 
 RJC : 11 demandes dont 5 sur budget AFCP le reste sur cagnotte RJC. 
 AVSP : 1 demande. 
 ICPHS : 10 demandes (3 x 250 + 7 x 150) transport. 
 FLE (Finlande) : 1 demande. 
 … 

 au total 21 demandes sans compter les 6 sur cagnotte RJC. 
 Décision : on ne limite pas le nombre de bourses pour cette année. 
 A l'avenir : partir de l'année x pour établir une projection dans l'année x+1 : lister les 

événements demandeurs, les statistiques sur les demandes ayant abouti ou non. 

4. Organisation et diffusion des compte-rendus du CA 
 Que mettre sur le site en accès libre :  

■ Ordre du jour  
■ Relevé de décisions  
■ Comptes-rendus détaillés diffusés sur demande.  

 Que mettre sur le site en accès restreint aux membres du CA 
■ Compte-rendu détaillé sur le wiki pour les membres du CA.  

 A faire :  
■ Fabrice  enlever les vieux CR sur le site. 
■ Isabelle  s’occuper de l’ordre du jour une semaine ou deux avant le CA. 
■ Isabelle/Irina  vérifier sur le site l’actualisation de la rubrique « Bilan annuel » et 

« ordre du jour » des CA + accès à la demande au CR. 

5. Gestion des demandes de subventions – Sylvain Meignier. 
 Deux formats : formulaire Internet (renseignements de base) + document RTF à remplir et 

signer. 
 Modifications apportées en direct sur la fiche :  

- Une caution scientifique : en tête de liste. 
- Mettre « une aide financière destinée à l’organisation du congrès ». 
- Aide sous forme de bourses destinées aux participants (pas nécessairement aux étudiants (à 

corriger)), bourses destinées à financer les voyages. 
- Un service plus important (7%) si l'événement est fait en collaboration avec un membre du 

CA AFCP. 
- Deux types d’aide : aide au paiement et à la gestion financière de l’organisation de la 

manifestation. 
- Avances remboursables : Aides financières. 
- Préciser ensuite « avances remboursables » et expliquer le principe. 
- Encaissement de CB : Aide à la gestion financière. 
- Supprimer l'usage de l'anglais. 
- Suivant la taille de l'événement 
- 2 à 3 : des. 
- étudiants : participants. 
- Contacter Sylvain Meignier : plutôt un contact anonyme, avec adresse ad-hoc. 
- Formulaire : remplacer « avance remboursable », supprimer « caution scientifique » 

(l'AFCP ne va pas subventionner des événements qu'elle ne cautionne pas). 



- Fiche synthèse : Bourse étudiant  Bourse de voyage, parties 5, 6 : préciser que les 
chiffres peuvent être prévisionnels. 

- Fin : préciser ce que le signataire signe : « j'accepte cette subvention après en avoir lu et 
compris les conditions ». Supprimer la notion de contrat (ce n'en est pas un). 

- Préciser que faire une demande 2 mois à l'avance serait le bienvenu. 
 Sylvain :  

  Nouvelle version de la fiche  
 Pour chaque demande rédiger une lettre d’acceptation où figure le montant et/ou la 

forme de l’aide accordée aux organisateurs de la manifestation, avant la mise en place 
du site, afin de confirmer les subventions déjà attribuées (fonctionnement comme avant 
le temps que le site soit opérationnel). 

 

6. Bilan des subventions (à compléter ?) 
 Demande de Jean-François Bonastre pour IUF : 500 euros. La subvention avait été acceptée. 

Elle sera payée par le trésorier de l'université d'Avignon (précision de Hervé Glotin). 

7. Manifestations impliquant l'AFCP 
 JEP 2008 Avignon – Jean-François Bonastre.  

- Diffusion de l’appel commun JEP/TAL : c'est lancé. 
- JEP : quelles conférences invitées ? 

 Propositions (3 communes JEP et TALN et cinq au total) : 
 Didier Demolin (les langues du monde) – JEP/TAL. 
 Joshua Benjio (machine learning apprentissage) JEP/TAL. 
 François Yvon, Yves Lepage (analogie) JEP/TAL. 
 Françoise Gadet (grammaire de l’oral, socio-linguistique) JEP/TAL. 
 Zsuzsanna Fagyal (socio-phonétique et accent régionaux) JEP. 
 Marian Pouplier/William Levelt (disfluences, speech error) JEP. 
 Traitement automatique des voix pathologiques (Joseph Di Martino ? ou Qui ?? 

 demander Joseph Di Martino un orateur potentiel). 
 Liste concernant particulièrement Jean-François Bonastre et Frédéric Béchet. Qui 

??  A diffuser par qui ? 
 Acoustica 08 

Ont été listées les propositions de sessions AFCP retenues : 
- Reconnaissance en environnement bruité (chairman : Georges Linarès,…). 
- Speaker identification (chairman : Louis-Jean. Boé,…). 
- Acoustics of speech production : theories, models and experiments (X. Pelorson, 

Michael Crane,…). 

8. Prix de thèse AFCP 
- Date limite de dépôt des candidatures reportée au 20 juin. 
- 6 candidats. 
- Notes attendues pour bouclage au 14 juillet.  
- TOUS  Faire le nécessaire si ce n’est déjà fait !!! 



9. Commission « Communication » (Cécile Fougeron, Christine 
Meunier, Véronique Delvaux) 

 A l'avenir : contrôler l'impression pour l'image de l'AFCP (ne pas envoyer la version 
électronique du flyer et laisser aux organisateurs la responsabilité de la qualité de l'impression). 

 Constat sur la version actuelle  demande le travail d'un professionnel. 
 Donc, contacter un graphiste pour définir : 

- Une charte graphique. 
- Une accroche visuelle réutilisable en fond (affiche, site web,…). 
- Plutôt des éléments modulaires qu'une maquette toute prête. 

 Quelle enveloppe budgétaire ? Rester raisonnable vis-à-vis du prix ; 2 raisons : les membres de 
l'AFCP n'attendent sans doute pas une forte dépense en communication; la plupart des flyers 
seront jetés. 

 Christine  Demander plusieurs propositions pour discussion ?  

10. Discussion accessibilité information site web 
Deux points de vue :  

- L'information est difficile à trouver, l'aspect dynamique « les informations les plus 
demandées sont mises en tête de liste » est déstabilisant. 

- Au contraire, c'est plus performant. 
- Remarque : si le site est géré par un outil de contenu (SPIP), il n'y a peut-être pas le choix 

(?). 
- Discussion sans conclusion. 

11. Interspeech 2011 en France ? 
- 2010 : au Japon, c'est confirmé. 
- 2011 : soumettre la proposition d’organisation avant le 15 novembre. 
- Questions de David en cours de rédaction du CR : mais alors, il faut que la décision oui/non 

soit prise bien avant ? Qui a la responsabilité de cette décision (voir note ci-dessous pour les 
laboratoires participants) ? 

- Organisation à Lyon (centre des congrès de Lyon) ? 
- Un amphi de 450 et un de 900 personnes. 
- Proposition du centre de congrès : 

o 140 euros HT par participant sur 2 jours (x 2,5) = 350 € HT. 
o Inclut : réception, module de projection, bâtiment, pause-café matin après-midi, repas 

midi  
 Conclusion : faible prestation selon l'expérience du bureau. 

- Isabelle  Voir avec les organisateurs d’ICASSP Toulouse en 2006 pour avoir une idée du 
budget. Un objectif pour Eurospeech 2011 : une conférence pas trop chère afin de prouver que 
c'est possible. 

- Attention : dire oui à l'organisation implique l'implication de tous les laboratoires, avec les 
membres du CA comme organisateurs. 

12. Prochain CA 
 Quand ? Octobre 2007 ? à finaliser à la rentrée 
 Comment gérer le dossier Interspeech 2011 – DATE LIMITE CANDIDATURE : Novembre? 

 
Levée de la séance 17h 


